Impacto de los cambios tecnológicos y culturales en una pequeña aldea de los andes venezolanos Los Nevados, Estado Mérida*

Nelson Morales

Resumen

En este artículo se presenta un balance de los resultados alcanzados por el proyecto denominado "Rescate de la memoria histórica de Los Nevados" (H-959-06-A), el cual fue patrocinado por el Consejo de Desarrollo Científico Humanístico Tecnológico y de las Artes (CDCHTA) de la Universidad de Los Andes.

El proyecto planteaba, como sugiere su título, rescatar la memoria histórica de Los Nevados, habida cuenta de que, desde su fundación, no se había realizado un procesamiento sistemático de los datos que dan cuenta de los episodios más significativos de sus hechos y obras. No obstante, ello no comprendía el arqueo de los legajos documentales dispersos en los tratados que reposan en los archivos especializados, sino el acopio e interpretación de los testimonios orales sobre la vida cotidiana con la finalidad de difundir una versión preliminar que sirviera de cimiento para ulteriores desarrollos cognitivos.

 * Especial para la revista Venezolana de Sociología FERMENTUM HUMANIC – ULA – Mérida – Venezuela. Mérida, mayo 2012-10-0

En el ensayo se describen las circunstancias por las cuales ha atravesado esta comunidad, desde su casi total incomunicación hasta la situación actual mediante el registro de los cambios que ha suscitado la introducción de innovaciones tecnológicas. Sin embargo, debido a la brevedad permitida a este escrito no se muestran las modificaciones que en el aspecto psicosocial ha provocado esta transmutación en la población, cuestión que merecería una exploración particular. Asimismo, se presenta una comparación entre la situación previa al proyecto y sus resultados, haciéndose una relación de sus usos y efectos.

Finalmente, aquí se apuntan algunas indicaciones que consideramos necesario tener en cuenta para su utilización en eventos análogos.

Abstract

Impact of technological and cultural changes in a small village Los Nevados in the Venezuelan Merida State

This article takes stock of the results achieved by the project " Rehabilitation of the historical memory of Los Nevados " (H- 959-06 -A), which was sponsored by the Council of Scientific and Humanistic Technology presents the Arts (CDCHTA) of the Los Andes University de. The project raised, as the title suggests, to rescue the historical memory of Los Nevados, given that, since its founding, had not been a systematic processing of data that account for the most significant episodes of his deeds and works . However, this did not understand the tonnage of documentaries bundles scattered in treaties that rest in the specialized archives, but the collection and interpretation of oral testimonies about daily life in order to disseminate a draft to serve as a foundation for further cognitive development. In the test, the circumstances in which this community has experienced since its almost total isolation to the current situation by recording the changes that has caused the introduction of technological innovations are described. However, due to the brevity allowed at this writing no changes in the psychosocial aspect has caused this transmutation in the population, an issue that deserves a particular examination is. Likewise, a comparison between the situation before the project and its results, making a list of their uses and effects. Finally, here are some indications that we believe need to be considered for use in similar events are targeted

Consideraciones previas

En el mes de mayo de 2011 los Talleres Gráficos de la ULA publicó un libro de nuestra autoría titulado "Los Nevados cuenta su historia: a los que no están para contarla" (ISBN: 978-980-11-1367-6). En dicha obra procuramos registrar, en forma de una historia novelada, los hechos más relevantes vividos por esta pequeña población enclavada en la sierra nevada de Mérida a 2779 metros sobre el nivel del mar y distante 60 kilómetros de la capital, los cuales actualmente se recorren en 4 horas en vehículo rústico.

El libro fue el resultado de un trabajo de cinco años, el cual, por invitación de los mismos pobladores, se propuso la divulgación de una primera versión escrita de la historia de esta comunidad. El proyecto contó con la participación de varios profesores y estudiantes del Centro de Investigaciones en Ciencias Humanas (HUMANIC) y de la escuela de historia de la facultad de humanidades y educación de la ULA, quienes realizaron la selección de los informantes, las entrevistas y el análisis previo a la narración y edición pertinentes.

Es importante aclarar que aunque esperábamos mantenernos apegados al objetivo antes citado, durante el transcurso del trabajo, nos vimos obligados a ocuparnos, simultáneamente, de otras tareas. En efecto, para el momento que iniciamos la tarea Los Nevados se encontraba en una situación de aislamiento físico y cultural, de ahí que era preciso atender también este requerimiento. Comprendimos que la aspiración de los pobladores para contar con una historia escrita estaba vinculada con su deseo de conectarse con el mundo. Por tal motivo tuvimos que llevar a cabo diversas actividades de acompañamiento a los representantes comunitarios en sus gestiones ante los organismos competentes y apoyarlos mediante cursos de capacitación y comisiones de asistencia técnica.

A ocho años de haber sido recibidos por la comunidad, hoy podemos afirmar contundentemente que Los Nevados ha dado un salto extraordinario, al pasar de una casi total incomunicación, a disponer hoy día de una tecnología de información y comunicación innovadora y avanzada.

En el libro documentamos los adelantos realizados, desde el andar de los arrieros por los caminos de recuas, hasta el sistema de telecomunicaciones actual. En ese itinerario se refiere el surgimiento de las comunicaciones locales, basadas en chiflidos guturales, las emisiones radiales limitadas y las remotas, la construcción y mejoramiento de la carretera, la incursión de la cultura "Toyota" y de las motocicletas, las gestiones emprendidas para fundar y equipar la radio Aldeas 100.5 FM La Voz de Los Nevados, los trámites para la consecución de los recursos financieros y materiales, la producción de los programas, la instalación y puesta en funcionamiento del acceso a Internet, la televisión satelital y la telefonía móvil o celular.

Previo a exponer sucintamente la comparación considerada, vale la pena mencionar un hecho que reseñamos como interesante. Apenas recibimos de la imprenta los bultos contentivos de los libros, enviamos a Los Nevados, con el director de la radio, 200 ejemplares del mismo, con el encargo de que se distribuyeran gratuitamente a los niños de las escuelas de las ocho aldeas parroquiales circunvecinas, labor que se cumplió con gran esmero. Una vez concluida la entrega, se convino con las educadoras llevar a cabo un plan de motivación de la lectura. para lo cual se le pidió al director de la radio una oportunidad para leer el libro desde sus estudios mientras los niños en las aulas de clase seguían atentos la lectura capítulo por capítulo. Luego la repasaban en voz alta y repetían la lección en sus casas. Lo cierto fue que tal relato produjo un sensible descubrimiento en ellos, pues se identificaron con los personajes y la crónica se popularizó entre todos, implicando también a la familia. Por tanto, se podría decir que ya Los Nevados dispone de un fragmento de su historia escrita tal como lo quisieron sus pobladores y como nos lo requirieron.

Pese a este logro, queda pendiente la realización, con base en el instrumental metodológico adecuado, de una evaluación in situ de los efectos e impactos culturales que ha generado la introducción de todas estas innovaciones.

A continuación damos cuenta de cuál era la situación de Los Nevados al inicio del proyecto (2004) y cuál es la situación actual. De esta forma nos podremos dar una idea de los cambios que se han suscitado

en esta comunidad y de las implicaciones puntuales y generales que tal transición ha supuesto.

La comunicación terrestre

Hasta mediados de los años 1900 el enlace entre la ciudad de Mérida y el centro poblado se efectuaba a lomo de mula, partiendo desde el camino real ubicado en la proximidad de Tabay (La Mucuy) y duraba 12 horas. Posteriormente, luego de la construcción del teleférico, el recorrido, tanto para carga como para turistas, se realizaba en mula desde la estación de Loma Redonda con una duración de cuatro horas, más la hora del traslado en el funicular. Más tarde, cuando se construyó la carretera el transporte se llevaba a cabo en vehículos de doble tracción con una duración aproximada de cinco horas. Hoy existe una flota de una docena de vehículos para el transporte público y una treintena de vehículos particulares, los cuales, gracias al mejoramiento de la vía, efectúan el viaje en un poco menos de cuatro horas. Recientemente, con la irrupción de las motocicletas, que por cierto han sustituido a las mulas, esta travesía la están realizando en hora y media.

Transmisiones de radio

Sólo se escuchaban, en horas nocturnas, emisiones de radio extranjeras, principalmente de Colombia, y ninguna nacional. Por tanto, las noticias llegaban con un día de retraso. Hoy la población cuenta con Aldeas 100.5 FM La Voz de Los Nevados, emisora que luego de contar con equipos artesanales para una transmisión de algunas horas, ha logrado proveerse de equipos de última generación, los cuales le han permitido transmitir 20 programas de producción propia, durante las 24 horas todos los días ininterrumpidamente.

Comunicación telefónica

No había telefonía fija ni móvil, sólo funcionaban dos teléfonos satelitales (uno perteneciente a una empresa privada y otro público), sin embargo casi siempre estaban inoperantes y cuando alguno servía, la gente prefería no usarlos debido al alto costo de las llamadas. Hoy funciona la telefonía móvil, la cual se interconecta con la fija con un sistema de radios de 2 metros para realizar el puente comunicacional con las aldeas remotas que carecen de señal o de electricidad. Por otra parte, la empresa que presta el servicio de telefonía habilitó tres cabinas en el punto de acceso y las llamadas se cobran al precio de una llamada local. Este servicio se ha generalizado hasta tal punto que todas las viviendas cuentan ya con su teléfono conectado al cableado eléctrico y prácticamente todas las personas cuentan con su celular.

Acceso por Internet

No había ningún computador en el centro poblado ni en las aldeas. El primer computador que llegó al pueblo fue donado por HUMANIC y se trataba de una Mc de primera generación. No había señal de Internet. Hoy existe una infraestructura comunicacional moderna que cuenta con un centro de conexiones con 12 computadores con señal satelital, una planta eléctrica, una sala de usos múltiples, fotocopiadora, impresoras, DVD, video beam, y demás accesorios.

Organización comunitaria

Además de la junta parroquial y la prefectura, la única organización civil que existía era DICOARTES, una ONG dedicada a la difusión de actividades artesanales y artísticas. Las relaciones con otras instituciones se limitaban a las reuniones eventuales con los representantes de la universidad, la iglesia, la gobernación, la alcaldía y algunos partidos políticos. Hoy el saldo organizativo es amplio y diversificado. Además de los consejos comunales, uno en el centro poblado y uno en cada una de las nueve aldeas, se suman la línea turística de transporte, Funda-Radio TV Los Nevados, la Asociación de Arrieros, la cooperativa Ruta del Sur, la cooperativa de la Media Luna, y otras. Por otra parte, las relaciones entre estos entes se han formalizado y multiplicado considerablemente a través de acuerdos de intercambio y asistencia técnica con PDVSA, universidades, Ministerios, FUNDACITE, CONATEL, TELCEL-MOVISTAR, Fe y Alegría, Asociación Scout, Fundación Niños del Mundo, Radios locales, nacionales e internacionales, Comunidad Autónoma Vasca, CORMETUR, Consejo Legislativo, FUNDAPRIS, INPARQUES, Casas de la cultura, etc.

Es evidente que dichos cambios han generado un fuerte impacto en la población y han modificado sensiblemente su estilo de vida y su vida cotidiana. Si bien es cierto que esta gestación y penetración revolucionaria de artilugios automatizados ha alterado el ritmo vivencial de los nevaderos, es innegable que ha significado un mejoramiento en su calidad de vida. Ahora pueden realizar diversas gestiones localmente, lo que antes les llevaba hasta dos días de trámites y numerosos gastos, como por ejemplo, obtener fotocopias de sus documentos o efectuar consultas a distancia. Ya los estudiantes cuentan con un servicio de ayuda virtual para la realización de sus tareas escolares, los funcionarios pueden recibir y enviar informes atinentes a sus funciones y los agricultores o posaderos están en capacidad de efectuar sus transacciones de compra venta a través de Internet.

Pero tampoco podemos negar que con el abrupto arribo de estos componentes tecnológicos y agentes culturales exógenos se corre el riesgo de afectar peligrosamente el medioambiente en un territorio sumamente frágil y de modificar las costumbres y condiciones tradicionales de vida, muchas de ellas arraigadas desde tiempos inmemorables.

Recomendaciones para la revisión y regulación de los cambios experimentados

No se trata de evitar o anular la incidencia de las externalidades. Esto no es ni posible ni deseable. Sin embargo, si se podrían establecer algunas medidas para dosificar el advenimiento y el influjo de las innovaciones. En este sentido, la alcaldía, la junta parroquial, la prefectura y los consejos comunales, cada uno según su jurisdicción y competencia, podrían normar esta materia.

Es imperativo instruir a los niños y jóvenes respecto a la potencialidad y bondades de los usos tecnológicos, pero también acerca de los riesgos que éstos acarrean si no se los maneja con la orientación adecuada. En consecuencia, habría que adoptar las prevenciones necesarias para implementar un programa de capacitación ajustado a los niveles y expectativas de ellos.

Debido a que las nuevas generaciones tienden a desinteresarse de su legado cultural y olvidan rápidamente el universo patrimonial que identificó su gentilicio, pues están asimilando nuevas iniciativas arribadas del exterior, es obligante que se reintegren las manifestaciones culturales propias del lugar: música, danza, artesanía, mitos y leyendas.

Habida cuenta de que, con el mejoramiento de la carretera, está llegando un mayor número de turistas que se desplazan en camionetas 4X4 y de gran cantidad de motorizados, es indispensable que las autoridades locales establezcan limitaciones sobre las horas de pernocta, los lugares de estacionamiento, los ruidos tolerables, etc. Ello es conveniente, pues Los Nevados es un destino turístico caracterizado por el atractivo que brinda el alejamiento de la ciudad y sus posibilidades para la recreación pasiva.

Como quiera que se está produciendo un cambio en la vocación productiva de Los Nevados, tradicionalmente vinculada a la cultura del trigo y las hortalizas, y que se traduce en una readaptación hacia nuevos rubros agrícolas y hacia el turismo, se ha generado una demanda

de apoyo técnico especializado que los organismos correspondientes deben satisfacer.

Por cuanto las tierras de cultivo se encuentran erosionadas y se ha producido una deforestación desmedida consecuencia del aumento de las viviendas, habría que fomentar un plan de reforestación con especies autóctonas.

Bibliografía

- DALIVIA CAROLINA MÉNDEZ MALDONADO **Los Nevados: entre la memoria y la historia** Tesis para obtener el Título de Lic. en Historia Universidad de Los Andes, Facultad de Humanidades y Educación, Escuela de Historia, Mérida, 2008
- NELSON MORALES Los Nevados Cuentan su Historia Talleres Gráficos de la ULA, Mérida 2011
- NELSON MORALES Y OMAR SÁNCHEZ **Desarrollo humano y tecnológico de Los Nevados Superación del aislamiento físico y cultural**. http://www2.ula.ve/cdcht/dmdocuments/Los Nevados.pdf